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История города в фотографиях

Уважаемые металлурги!
15 июля отмечается профессиональный праздник - 

День металлурга.
Мы поздравляем всех металлургов с этим замечательным 

праздником и желаем процветания, благополучия,
развития и новых достижений!

Особую благодарность за надёжность в партнёрских отно-
шениях и искренние поздравления выражаем в адрес кол-
лективов и руководителей металлургической компании 
ООО “Евраз ЗСМК”, ООО “СГМК”.

Желаем вам сохранения лидирующих позиций,
эффективности производства,

стабильности и уверенности в будущем! 
А.Д. Талипов,

вице-президент группы компаний ЧОП “Интерлок”.

Уважаемые металлурги,
земляки!

От всей души поздравляем вас с праздником!
Желаем всем металлургам,

связавшим свою жизнь с огненной стихией,
дающим стране столь нужные сталь и алюминий,

а также их родным и близким здоровья,
благополучия и душевного спокойствия.

Пусть в вашей работе будет больше побед
и меньше разочарований,

и пусть она дарит вам только радость! С праздником! 
Ю.Н. Буланов, председатель Правления

и коллектив ОАО АБ “Кузнецкбизнесбанк”.

Студенты университета и 
других вузов в ходе работы 

научной школы получили поистине 
уникальную возможность принять 
участие в обсуждении особенно 
острых вопросов, касающихся 
проблем экологии и рациональ-
ного природопользования региона, 
ознакомиться с последними измене-
ниями в природоохранном законо-
дательстве, правоприменительной 
практикой, перспективами оценки 
рисков промышленного развития 
региона. С докладами перед слу-
шателями выступили ведущие 
эксперты в своей сфере. Никогда 
прежде форум такого уровня и с 
такой обширной программой не 
принимал ни один вуз Кузбасса. 
И первый опыт НФИ КемГУ был 
удачным.

“Всероссийская молодежная 
научная школа проводится в рамках 
федеральной целевой программы 
“Кадры”, - сказал председатель орг-
комитета научной школы, замести-
тель директора по научной работе 
НФИ КемГУ, профессор, доктор 
химических наук Федор Иванович 
Иванов. - Возможность провести 
такое мероприятие было у шести - 
семи вузов. И мы также подготовили 
заявку на проведение, готовили про-
грамму. Заявка нашего университета 
была признана лучшей. Может быть, 
сыграло роль и то, что Кузбасс - это 
зона экологического неблагопо-
лучия. Сейчас регион добывает 200 
миллионов тонн угля в год, а будет - 
270-280 миллионов. И мы пытаемся 
понять, как этим процессом управ-
лять, как сохранить природу. Почему 
эти люди - ведущие специалисты, 
профессора - собрались здесь? Им 
небезразлична судьба России. Это 
государственники! Поэтому они 
оставили все свои дела и приехали. 
Ведь это молодежная школа. А 
нынешние студенты - это будущее 
России, они смогут увидеть, что есть 
люди, неравнодушные к тому, что 
ждет будущие поколения”. Значение 
конференции для студентов также 

подчеркнул в своем приветствии 
участникам школы ректор Кемеров-
ского государственного универси-
тета Владимир Алексеевич Волчек: 
“Молодое поколение должно решить 
важную задачу - а для Кузбасса она 
еще более важна: изменение лица 
региона, превращение его из добы-
вающего в производящий. Мы 
берем многое от природы, но просто 
психологически не можем пере-
строиться и понять простую вещь - 
когда-то это все закончится. Именно 
молодые люди смогут осуществить 
государственный подход к поль-
зованию природными ресурсами в 
условиях рыночных отношений”.

Всероссийская школа оказалась 
международной: участие в ней 

приняли студенты из пяти регионов 
страны, а также из Азербайджана, 
Узбекистана и даже США. Дарья 
Опекунова - выпускница экономи-
ческого факультета НФИ КемГУ, 
год назад она поступила в магист-
ратуру университета “Пойнт Парк” 
в Питтсбурге, где продолжает обра-
зование по своей специальности - 
международный бизнес. И на этой 
конференции Дарья - не только 
гостья, она также подготовила 
доклад, в котором представила срав-
нительный анализ развития двух 
городов - Питтсбурга и Новокуз-
нецка. “Я решила сравнить историю 
развития городов, показать, где эта 
история разошлась, чем мы похожи, 
что можем заимствовать у Питтс-
бурга для развития нашего города, - 
рассказывает Дарья. - Любопытно 
то, что история до определенного 
момента у нас похожа. У нас были 
кризисы - у них тоже. Когда нача-
лось строительство основных пред-
приятий, там примерно в те же годы 
это происходило то же самое. И воз-
действие на экологию, социальные 
проблемы - все похоже. Но когда 
в Питтсбурге поняли, что грядет 
кризис в экономике страны, они 
отдали свои заводы под развитие 
наукоемких отраслей, сервисной 
базы, университетов, медицин-

ских центров. А у нас предприятия 
остались прежними. И по эколо-
гической обстановке у нас один из 
самых неблагополучных регионов, а 
Питтсбург - один из самых чистых. 
На такой путь развития Питтсбурга 
оказало влияние очень много фак-
торов, и даже в США это рассмат-
ривают как уникальный опыт, ни 
один из городов не осмелится такое 
повторить, это очень рискованно. 
Но у Питтсбурга получилось. Я с 
удовольствием участвую в работе 
научной школы. Мне интересно 
узнать, как меняется экологическое 
законодательство в стране, как это 
отражается на работе предприятий”.

Эксперт Государственной думы, 
профессор, доктор юридических 
наук Алексей Алексеевич Гриш-
ковец познакомил слушателей с 
новшествами в законодательстве, 
которые позволяют регулировать 
деятельность по охране окружа-
ющей среды. “Студенты и препо-
даватели всегда пользуются воз-
можностью получать новую инфор-
мацию из различных федеральных 
структур, - сказал Алексей Алек-
сеевич. - Поэтому, на мой взгляд, 
важно то, что у студентов и препода-
вателей сложится представление о 
тех законодательных инициативах, 
которые сегодня рассматриваются 
в Госдуме по вопросам экологии, 
природопользования и другим 
смежным вопросам. К сожалению, 
не всегда эти законодательные ини-
циативы широко освещаются. Но, 
на мой взгляд, знать о них важно. 
Кроме того, Совет народных депу-
татов Кемеровской области активно 
пользуется своим правом законо-
дательной инициативы. Сейчас в 

Госдуме рассматриваются три зако-
нодательные инициативы от депу-
татов региона. Рассказать о них 
тоже будет интересно. И я вижу 
основную цель работы этой школы - 
принципиально новые знания. Мой 
доклад посвящен последним зако-
нодательным инициативам, которые 
рассматриваются в парламенте. Это 
будет касаться как законодательных 
инициатив вашего региона, так и 
новых нормативных актов, которые 
находятся на разных стадиях зако-
нодательного процесса. Например, 
законопроект об ответственном 
обращении с животными - в связи 
с недавним эпизодом нападения 
бойцовской собаки на людей акту-
альность этого законопроекта воз-
растает. Или многие интересные 
новации в законодательстве о рыбо-
ловстве, к примеру проект феде-
рального закона о любительском 
спортивном рыболовстве. Задача в 
том, чтобы рассказать, как те или 
иные законодательные инициативы 
рассматриваются в Госдуме, пока-
зать, как строится работа Комитета 
по природным ресурсам и экологии. 
Хочется верить, что эта конференция 
послужит установлению обратной 
связи с регионами, со студентами 
в том числе. У нас много говорят о 
необходимости развития структуры 
гражданского общества, а экологи-
ческая сфера - это как раз та сфера, 
где интересы государства и граж-
данского общества, на мой взгляд, 
очень тесно переплетаются. И мы 
получаем возможность довести до 
структур гражданского общества 
позицию законодателя”.

“Общаясь со своими студентами, 
я понимаю, что наша экологическая 
культура и знание права в этой 
сфере незначительны, - добавляет 
заведующий кафедрой деликто-

логии и криминологии Юридиче-
ского института Сибирского феде-
рального университета, доктор юри-
дических наук, профессор Николай 
Васильевич Щедрин. - Все кивают 
на то, что у нас законодательство 
несовершенное. Но совершенного 
законодательства не бывает! В зна-
чительной степени правоприме-
нение зависит от того, что мы плохо 
знаем законодательство. Это меро-
приятие университета посвящено 
воспитанию экологической куль-
туры, мы делаем шажок в области 
правового просвещения. И это необ-
ходимо будущим специалистам”.

В работе молодежной школы 
ощутима тесная связь науки 

и практики. Вопросы, затронутые 
в лекциях экспертов, нашли свое 
отражение и в теме круглого 
стола - “Взаимодействие государст-
венной службы, науки, бизнеса и 
общественности в сохранении при-
родных ресурсов России”. Преце-
дент более чем беспечного отно-
шения к окружающей среде в нашем 
регионе есть, что подтвердил в 
своем выступлении и глава Ново-
кузнецкого района Александр Ива-
нович Мирошник: предпринима-
тели не выполняют обязательств по 
рекультивации земель при добыче 
угля открытым способом, и сегодня 
в районе несколько тысяч гек-
таров территорий требуют срочных 
мероприятий по восстановлению. 
Необходим более строгий надзор 
за соблюдением законодательства в 
сфере экологической безопасности 
и ответственное отношение пред-
принимателей к будущему региона. 

“Проблема состоит в поисках 
баланса между интересами власти, 
бизнеса и общества, - убежден 
начальник научно-инновационного 
сектора НФИ КемГУ, кандидат 

химических наук Николай Алексан-
дрович Урбан. - Школа призвана 
этот баланс отчасти регулировать. 
Это дискуссионная площадка, где 
можно высказать мнение, она явля-
ется точкой роста и формирования 
новых мыслей, пилотирования 
новых проектов. Ведь московские 
специалисты должны держать 
руку на пульсе регионов, общаться 
в формальной и неформальной 
обстановке, а потом это все будет 
являться пищей для размышления. 
К тому же научная школа - это свое-
образный мостик между теорией и 
практикой”.

Достаточно пищи для размыш-
ления, вероятно, появится и у сту-
дентов-участников молодежной 
научной школы, поскольку вопросы 
рационального и разумного исполь-
зования природных ресурсов 
касаются не только экологов или 
промышленников. Возможно, спе-
циальные знания будут нужны и 
студентам других факультетов, 
овладевающих профессиями совер-
шенно других направлений - вплоть 
до того, что будущие специалисты 
задумаются о необходимости вне-
сения корректив в программу обра-
зования и изучения дополнительных 
дисциплин.    

“Вот пример того, что наши знания 
нужны обычному шахтеру, - говорит 
профессор НГТУ, ведущий научный 
сотрудник Института химии твер-
дого тела и механохимии СО РАН, 
доктор химических наук Владимир 
Александрович Полубояров. - В 
Междуреченске два года назад на 
шахте была катастрофа. Претензии 
предъявили людям. А фундамен-
тальные процессы, которые мы изу-
чаем, показывают, что существует 
так называемая непредсказуемая 
катастрофа. Самой природой это 

обусловлено. Известно, что каждый 
добытый миллион тонн угля - это 
смерть одного человека. И даже 
если на предприятии все организо-
вано как надо, все же есть вероят-
ность катастрофы, и это надо учиты-
вать. Этими знаниями нужно также 
владеть юристам, чтобы доказать, 
что не люди виновны. Университет 
готовит юристов, и эти знания им 
надо дать, чтобы они могли исполь-
зовать их для защиты”. 

“Вопросы, которые хотели под-
нять  организаторы школы и 
которые касаются природопользо-
вания, носят междисциплинарный 
характер, - подтверждает Галина 
Егоровна Мекуш, заведующая 
кафедрой региональной экономики 
КемГУ, профессор, доктор эконо-
мических наук. - Когда я посмот-
рела программу работы школы, я 
с удовольствием отметила, что эта 
цель достигнута. Вторая сильная 
сторона, и это вызывает интерес у 
слушателей школы, - то, что она 
ориентирована на практику. Среди 
участников - квалифицированные 
специалисты, авторитетные в своих 
кругах. И им тоже надо знать, как 
одна из частей гражданского обще-
ства под названием “наука и образо-
вание” их воспринимает и понимает. 
Круглый стол с приглашением спе-
циалистов-практиков всегда укра-
шает любую школу!”

Доклады на различные темы в 
ходе работы научной школы пред-
ставили преподаватели, студенты, 
аспиранты университета. Работа 
молодежной научной школы завер-
шилась практическими занятиями, 
семинарами, экскурсиями, мастер-
классами и подведением итогов кон-
ференции.  

Ольга Осипова.
Александр Бокин (фото).

Образование

Впервые в истории Новокузнецкого института (филиала) Кеме-
ровского государственного университета (да и всей Кемеровской 
области!) с 9 по 11 июля работала Всероссийская молодежная 
научная школа “Государство, природные ресурсы и рыночные инс-
титуты”. Тема весьма актуальная для такого региона, как Кузбасс. 
И для такого вуза, как НФИ КемГУ. Ведь университет готовит спе-
циалистов в сфере экологии, экономики, юриспруденции и прочих 
направлений, неизбежно становящихся смежными в условиях тес-
ного взаимодействия общественных, государственных институтов 
и бизнеса, науки и практики. 

Школа науки и практики

А.А. Гришковец

Мы говорили,  что 
нынешний год богат 
на юбилеи, большие 

и маленькие.
Например,  75 лет тому 

назад заработал фонтан в 
Саду металлургов. Не этот - 
лишенный реалий времен, кас-
кадно-абстрактный, а старый - 
с напряженными скульпту-
рами бурильщиков, выжима-
ющих из земли живительную 
влагу, лепными украшениями с 
рыбами и лилиями и, конечно, 
лягушками, из пастей которых 
взмывали в небо струи воды. 

Идея оформления и отделки 
ф о н т а н а  п р и н а д л е ж а л а 
скульптору Андрею Гамулину. 
На возведение фонтана и его 
запуск давали всего месяц. 
Однако, согласно правилам 
социалистического соревно-

вания, его сдали на четыре дня 
раньше. Особенно отличилась, 
говорят, бригада штукатуров 
Федора Кудрина.

А 45 лет назад, в 1967 году, 
выдала первый чугун доменная 
печь № 2 Запсиба. Впервые в 
истории металлурги построили 
доменную печь с двумя лет-
ками, что позволило освоить - 
первыми в мире - двенадцати-
разовый выпуск чугуна. Этого 
добились горновые Н. Лип-
ченко, В. Самарин, А. Нечай и 
В. Скробот. И здесь был рекорд: 
домна достигла проектной 
мощности за полтора месяца 
вместо года (!) по плану.

Только кому надо помнить 
об этом?

. . . Н а  п о с л е д н е м  м а т ч е 
футбольного “Металлурга” 
меня спросили товарищи по 

болению за нашу команду, не в 
курсе ли я слуха, что-де “Абра-
мович покупает “Металлург”? 
Речь, правда, шла о хоккейной 
команде. Стало смешно и 
грустно: эти ребята управляют 
экономикой России “вахтовым 
методом”, живя в Лондоне, - 
нужен ли им “Металлург”?! 
А вот народ верит в чудесное 
спасение команды - даже слух 
родился.

Но вернемся к юбилеям. 
Шестьдесят лет назад основан 
Д в о р е ц  к у л ьт у р ы  и м е н и 
XIX партсъезда в Байдаевке. 
Ф и н а н с и р о в а л о с ь  с т р о и -
тельство из так называемого 
“директорского фонда” шахты 
“Байдаевская”. Был, оказы-
вается, и такой. Открытие 
Дворца, как тогда писали, 
“стало ярким культурным 

событием для жителей поселка 
Байдаевка”.

Современный Новокузнецк 
таких событий не  знает : 
кажется, лет за двадцать с 
лишком в городе не построено 
ни одного здания значимого 
общественного звучания, зато 
многие из тех, которыми город 
гордится, попали в частные 
руки и исчезли из культурного 
обихода. Не буду перечислять - 
сами знаете.

В 1957 году, 55 лет назад, 
проспект Молотова пере-
именован в проспект Метал-
лургов. 

Спустя пять лет, в 1962 году, 
завершилось благоустройство 
привокзальной площади, про-
ектирование которой принад-
лежит известнейшему москов-
скому архитектору Георгию 
Градову. Но здания окрест про-
ектировали Донат Горный и 
Виталий Савченко - они были 
теми, кто во многом сформи-
ровал облик города.

Напомним, 1 августа 1967 
года в сквере на Металлургов 
был открыт гранитный бюст 
академика Ивана Бардина, 
который стоял во главе техни-
ческого руководства Кузнец-
ким металлургическим ком-
бинатом в первые восемь лет 
его строительства. К слову, на 
противоположной от лицевой 
стороны памятника выбита 
надпись: “Помним его труд в 
создании Кузнецкого метал-
лургического комбината. 

Бюст, к слову, является объ-
ектом культурного наследия.

А вот первому широкофор-
матному стереофоническому 
кинотеатру “Сибирь”, который 
был принят госкомиссией 
ровно через два дня после 
открытия памятника Бардину 
и равных которому в Сибири 
тогда просто не было, не так 
повезло: ныне это скорее напо-
минание о том, что “неладно 
что-то в датском королевстве”. 

Кстати, на первый киносеанс 
(фильм “Королевская регата”) 
были приглашены строители 
кинотеатра из треста Кузнецк-
жилстрой. 

Между прочим, в мае мы 
отпраздновали и печальный 
юбилей: в этом месяце 2002 года 
“Сибирь” прикрыли. Грустно!

Савва Михайлов. 

О “культурных событиях”

Хотелось бы узнать, какие 
правила, регулирующие содер-
жание домашних животных, 
действуют в нашем городе. 
В нашем доме много собак, и 
должны соблюдаться общепри-
нятые требования к их выгулу 
и содержанию животных в 
условиях многоквартирных 
домов... 

Николай Гладченко.

В 2010 году были утверж-
дены Правила благо-

устройства территории города 
Новокузнецка, которые регла-
ментируют, кроме всего про-
чего, и содержание домашних 
ж и в о т н ы х .  В  ч а с т н о с т и , 
п р а в и л а  о б я з ы в а ю т  в л а -

дельцев обеспечивать надле-
жащее содержание домашних 
животных и птиц (в соот-
ветствии с санитарно-гигие-
ническими и ветеринарными 
требованиями) и соблюдение 
тишины в жилых помеще-
ниях. Запрещается держать 
животных в местах общего 
пользования жилого дома - на 
чердаках, лестничных клетках, 
в подвалах, коридорах. При 
выгуле домашних животных 
владельцы должны соблюдать 
следующие требования: выво-
дить домашних животных из 
жилых помещений на улицу, 
не допуская загрязнения лест-
ничных площадок и маршей, 
лифтов, других мест общего 

пользования многоквартирных 
домов, а также территорий 
общего пользования (троту-
аров, детских и спортивных 
площадок, газонов и т.д.), 
имея при себе пакет, совок 
для устранения загрязнений. 
Выводить собак, кроме того, 
можно только на коротком 
поводке и в наморднике, 
исключение составляют ком-
натно-декоративные собаки и 
щенки в возрасте до 3 месяцев, 
которых можно выгуливать 
без намордника. Владельцы 
животных должны соблюдать 
меры безопасности для окру-
жающих и выводить своих 
питомцев для выгула на спе-
циально отведенные для этих 

целей площадки (если они име-
ются), при отсутствии таких 
мест - на пустыри и другие мало-
людные места, определенные 
администрациями районов по 
согласованию с органами сани-
тарно-эпидемиологического и 
ветеринарного надзора. Кроме 
того, время выгула ограничи-
вается - после 7 часов утра и 
до 11 вечера. Если есть необ-
ходимость вывести собаку в 
другое время, то нужно при-
нять меры к обеспечению 
тишины. Важный момент: пра-
вила запрещают выгуливать 
домашних животных лицам в 
нетрезвом состоянии.

Подготовила
Анна Лиханова.

Спрашивали - отвечаем

Правила для домашних питомцев


